

EL CORREO

BIZKAIA
Sábado 31.12.22
Nº 36.289 • 2,80€
vocento26

EL CORREO ESPAÑOL-EL PUEBLO VASCO. DESDE 1910. www.elcorreo.com

IN MEMORIAM

Recuerdo de quienes nos dejaron durante este año **P22**

TERRITORIOS
Naturalezas muertas



XL SEMANAL
Reinventarse en tiempos difíciles



MUJER HOY
El espacio de Sara García



DOMINGO
Un año para no olvidar



2022

Doce historias para estar orgullosos. Protagonizan un calendario de humanidad y compromiso en situaciones adversas que devuelve la confianza en nuestra sociedad **P10**



ENERO
Betto Snay El rapero que vela por los sin techo



FEBRERO
Diana Vashylsyna Refugiada de la guerra



MARZO
Luis Martín Bachillerato a los 87 años



ABRIL
Tomás Rodríguez Ángel de la guarda de la Itzulia



MAYO
Alba Blotech Ciencia frente a la sumisión química



JUNIO
Jaime Lafita La cara amable de la esclerosis



JULIO
Zuriñe García Superación a fuego lento



AGOSTO
Iratxe Ugartetxea La pasión por el estudio



SEPTIEMBRE
Óscar Millet Pionero contra la porfiria



OCTUBRE
Almar Primera Navidad del bebé secuestrado



NOVIEMBRE
Ertzainas Reengancharon a un suicida a la vida



DICIEMBRE
Begonia Suárez El estrellato de la vejez

EN ALERTA POR EL COVID

El Gobierno controla los vuelos de China y Euskadi llama a vacunarse

Exigirá desde hoy un test negativo a los viajeros para entrar al país

Los viajeros procedentes de China deberán presentar desde hoy mismo un test negativo de covid para pisar suelo español por el temor a la ex-

pansión del virus y nuevas variantes. Osakidetza llama a la prudencia y emplaza a la población a completar la pauta vacunal. **P2 EDIT. P40**

El 41% de los mayores de 60 años en Euskadi no se ha puesto la dosis de refuerzo

Alberto Núñez Feijóo
Presidente del PP

«El PSOE ha mutado y ha roto el bloque constitucional» **P32**

La Abogacía del Estado pide parar la segregación de Usansolo **P5**

EL CORREO cuesta hoy 2,80€ al incluir Mujer Hoy, Territorios y los suplementos dominicales, y no se publicará mañana con motivo de Año Nuevo. Siga la actualidad en elcorreo.com

Deseamos que el nuevo año ilumine todos tus deseos.

Feliz

2023

Seguros Bilbao

Zuriñe García tocó fondo y ahora vuelve a volar al frente de los fogones de El Paladar

JULIÁN MÉNDEZ



Agotada, colgó la chaqueta blanca hace doce meses. Zuriñe García (Galdakao, 1980), era la única vizcaína al frente de un restaurante con estrella en Bizkaia (la otra, Nieves Barragán, dirige el suyo en Londres). Madre separada, mantenerse en la primera línea de una profesión sin horarios le pasó una factura física y otra, intangible, pero aún más dura, mental.

Lo dejó tras 21 años en Andra Mari. «Llevo minada cuatro o cinco años. Siempre he tratado de abarcarlo todo. Soy madre separada, tengo a mi hija Alize a la espalda y hasta ahora podía con todo... O eso creía», me dijo. Se apartó a un lado. Respiró. Encontró el respaldo decidido de sus colegas. Apenas pudo pa-

JULIO



Zuriñe García posa frente a la ría, en Portugalete. PANKRA NIETO

rar quieta. Un programa en EITB (Trío de Ases), ocupó un duro puesto de trabajo como cocinera en Landako Eskola, la ikasto-

la de su hija, se sumó a un comedor solidario... hasta que, en septiembre, recibió la llamada de Ricardo Campuzano para que

le diera una vuelta al comedor El Paladar del Hotel Puente Colgante.

Allí, junto a esa ría que se llena y se vacía a diario y cuyo flujo es como el latido del corazón de la Naturaleza, recuperó Zuriñe la ilusión. Se tatuó unas alas de ángel en las caderas y palomas al vuelo en el antebrazo, como recordatorios en tinta china de sus deseos de volver a volar. «Estoy sana, no tengo problemas importantes, mi familia está bien. ¡Estoy contenta! Mi mundo es éste, la cocina creativa, los guisos de las amamas que se van perdiendo. Esto es lo que de verdad me gusta», resalta.

En el fondo del puchero, removiéndolo con su cucharón de madera, escribe Zuriñe las líneas de su nueva vida.

Iratxe Ugartetxea, la estudiante con la mejor nota de Selectividad que sueña con ser guionista de cine

SILVIA OSORIO



Iratxe Ugartetxea, de 18 años y vecina de Sopela, comenzó en septiembre la universidad dispuesta a trabajar a destajo por alcanzar un sueño: convertirse en guionista de cine. Es una apasionada del séptimo arte y de la escritura. El cóctel perfecto. «He primado la vocación a las salidas laborales. Hay que dejarse llevar por lo que te gusta», afirma.

Exalumna del IES Uribe Kosta, en Plentzia, este año ha sacado la mejor nota de Selectividad de Euskadi. Con su 9,96 sobre 10 podía acceder al grado que quisiera, pero hasta última hora no tomó la decisión. Cursó el itinerario de Ciencias Sociales, barajó varias carreras de esta rama y, finalmente, se decantó por Comunicación Audiovisual en la UPV/EHU. La noticia de su bri-

AGOSTO



Iratxe Ugartetxea cursa Comunicación Audiovisual. PANKRA NIETO

llante calificación le cogió de vacaciones con unos amigos y fue toda una «sorpresa». «Sabía que me había salido bien, pero no para

tanto», recuerda.

De hecho, no salió muy convencida del examen de Lengua, la asignatura que siempre se le

ha puesto más cuesta arriba. «Soy de Letras, pero no se me daba bien y salí con dudas», admite. En su caso, el esfuerzo tuvo su recompensa. Iratxe invirtió «muchas horas» de estudio, sobre todo para las materias más teóricas. En parte porque «pensaba que iba a ser un examen más difícil».

Un año en el extranjero

De momento, la joven se muestra «muy contenta» con la carrera y en los tres primeros meses de curso ha hecho buenas amistades. «Tenemos muy buen ambiente», asegura. En tercero espera marcharse de Erasmus, pues pasar un año en el extranjero es uno de sus retos. «Puede ser muy enriquecedor a nivel personal y académico. Siempre lo he tenido claro», zanja.

El científico vasco Óscar Millet, de los laboratorios del CIC Biogune, diseña el primer medicamento contra la porfiria, que se prueba ya en España y EE UU

FERMÍN APEZTEGUIA



La ciencia vasca atraviesa por los momentos más dulces de su historia. Uno de los nombres propios que han contribuido a ello este año es el de Óscar Millet. El químico y biólogo vasco es el padre del primer tratamiento del mundo contra la porfiria eritropoyética congénita, una enfermedad ultrarrara que expone a los pacientes a un mayor riesgo de úlceras e infecciones y daña seriamente el bazo y el hígado.

El mal, de carácter degenerativo, deteriora poco a poco los huesos, los cartílagos, los dientes y la piel, hasta el punto de que llega a desfigurar el rostro. El equipo de Millet, que trabaja en los laboratorios del CIC Biogune, ha dado con una esperanzadora terapia, que se prueba ya en pacientes de varios hospitales de España y EE UU.

SEPTIEMBRE



El director científico Jesús Jiménez charla con Millet. M. SALGUERO

No fue un hallazgo casual. Es el resultado de un trabajo concienzudo que arrancó en 2006 y del espíritu que preside la investigación

en el centro que dirige en Zamudio el científico José María Mato: promover el conocimiento que permita una aplicación clínica.

Centrado en el estudio de las estructuras de las proteínas, Millet descubrió una con «formas muy curiosas», cuya deficiencia, según supo muy pronto, provoca la porfiria. Lo que halló fue una mutación tan específica que abría las puertas a pensar que podría convertirse en lo que los científicos llaman una diana terapéutica. Con el fin de ahorrar tiempo y dinero, eligió un producto ya autorizado por las agencias internacionales del medicamento (FDA y EMA) para probar si servía para corregir el error genético causante de la enfermedad. Apostó por uno y acertó. Sólo hubo que mejorarlo para evitar efectos secundarios.

Lo más difícil estaba hecho. Funcionó en animales y parece que también en humanos. En dos años podría ser ya de uso hospitalario.